
【今日话题】近日，老城区一市民
称，其妻子前段时间在老城区民主街口
的一家饭店找了一份刷碗的工作。没想
到才干了一天，饭店负责人就给了他妻
子一张纸，上面写着《羊皮卷之二》，并告
诉她一个月内要把纸上的内容背下来，
不然从工资里扣100元。

小洛：刷碗工还要背《羊皮卷》，这老
板真有创意！这不是折腾人吗？

老谭：这话不对，让人学习是好事情。
小洛：我在你这儿打工，干好分内的

事情领工资就行了，你管我学习不学
习？背这个《羊皮卷》对我有啥用？对工
作有啥好处？

老谭：干什么都讲个精气神儿，这是企

业文化建设嘛。学习能让员工增加知识，
增长见识，对个人和企业发展都有好处。

小洛：学习得凭自愿。向心力是需
要的，可是非得叫大家学些跟本职工作
无关的东西，谁能不烦？

老谭：你看现在街边的饭店、美容美
发店什么的，常会有晨操制度，每天早上
让员工们列队、喊喊口号什么的，大家在
一起加油鼓劲儿多好！

小洛：可你看那些上晨操的年轻员
工们，有几个看着满心欢喜的？好多人
都拉着一张脸！为啥？就是因为他们觉
得没必要。老板凭着自己的兴趣让员工
参加个什么早操，弄得大家逆反心理挺
重，只会降低工作效率。

老谭：那是他们没有积极融入集体，没
有享受到这种学习的好处。

小洛：如果员工需要为自己鼓劲儿，
他们自己就会去买励志书看；如果员工
有锻炼身体、相互交流的意愿，老板可以

专门辟出一间活动室——谁想去谁去。
自上而下发出命令，能有多少效果？

老谭：既然你在这个单位工作，就要
遵守单位的规定。学习、做操，也是为了提
升单位的整体形象，每个人都应该出力。

小洛：员工和老板是雇佣关系，不是
依附关系！哪个劳动合同会写明“要背

《羊皮卷》”、“要列队做晨操”？如果合
同里没写，员工就有权利不履行。在那
些有这些要求的单位，你可以做个民主
测验，让大家说说愿不愿意被强迫做早
操——我敢保证，没几个人愿意！

老谭：多学东西，对个人的发展绝对
有好处。员工有了发展后想一想，一定
会感谢之前学到的东西的。《羊皮卷》是
著名的励志丛书，说的都是关于做人和
经商的道理，经过了时间的检验——这
些东西读透了、用好了，有用！

小洛：哼，那种抹杀个性的管理，只
会让员工失去工作的激情，得不偿失。
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毫无必要，
只会让员工反感。

小洛观点

很有作用，
有利于员工进步。

老谭观点
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【新闻背景】 11日，“奥运万里行有
我中国棒”车队到达南京，中国首善陈光
标等人将现场的铅酸电池电动车砸坏，
断然拒绝铅污染。他还透露，自己将于
9月17日在北上广三地设立流动专卖
店，售卖新鲜空气。（8月11日中新网）

电动车的电池对环境污染极大，卖空
气也是在隐喻空气质量有待提高，陈光标
的这些举动无疑在呼吁大家重视环保。
但是，如果公众无感，任何形式的宣传环
保行动都没有实际意义和效果。陈光标
等社会名人今后宣传环保，应当“接地气
儿”，脚踏实地，否则宣传环保的行为就会
变质，关注点也就从环保变成了个人。

□本报新闻观察员 洛谭

【新闻背景】 8月10日，湖南省表示
已撤销唐慧的劳动教养决定。官方称唐
慧在其女被逼卖淫案一审期间为指控警
方包庇嫌犯等目的，多次扰乱社会秩序，
鉴于唐慧之女状况，对唐慧进行训诫、教
育更为适宜。（见本报11日A10版报道）

从 8 月 2 日永州劳教委下达劳教决
定，到8月10日湖南劳教委复议后撤销，
只有一周的时间，湖南方面的反应还算
迅速。湖南省委政法委联合调查组的介

入，应该是劳教决定被撤销的原因。主
犯秦星在看守所中的“立功”是真是假？
百名嫖客是否会被追究刑责？这是唐慧

“闹访”的主要内容，也是舆论关注的焦
点。这些问题是否能得到解答，不仅将
考验调查组介入的成果，也关系湖南方
面能否给公众一个负责任的交代。

劳教决定被撤销，唐慧重获自由，这
给公众带来了希望。然而，这却是一个
就不该下达的劳教决定。湖南省劳教委
认为，鉴于唐慧女儿尚未成年，且身心受
到严重伤害，需要特殊监护等情况，对唐

慧依法进行训诫教育更为适宜，可以不
予劳动教养。当初永州劳教委在下达劳
教决定之前，难道没有考虑这些因素
吗？永州劳教委言之凿凿的劳教决定，
为何就能被如此轻易撤销呢？

事实上，因为缺乏监督制约与缺少
权利救济，使得劳教制度饱受争议。中
国社科院于建嵘教授曾著书表示，对带
有历史局限性的劳教制度，倘若不能彻
底改革，不仅会导致权力滥用、权利不
保，也会为社会稳定埋下长期隐患。改
革之路何去何从，我们将拭目以待。

□邓海建

【新闻背景】 11日上午，中国酒业协
会和中国食品协会在京联合举行新闻通
气会，就近日有媒体报道“张裕葡萄酒检
测出农药残留”进行了回应。中国食品协
会葡萄酒专家委员会主任杨强表示，中国
葡萄酒行业历来十分重视质量安全问题，
多年来，骨干企业无论是自检还是送检均
未发现过农药残留超标问题，农药残留限
量远远低于欧美标准，广大消费者可以放
心饮用。（8月12日新华网）

这一次，“中枪”的又是一家带有民族
色彩的国内大牌。8月9日，有媒体在微博
发布消息：“三家国内葡萄酒上市公司的
十款葡萄酒送国家食品质量监督检验中
心检测，均检测出多菌灵或甲霜灵农药残
留，张裕葡萄酒残留值超过另两家。多菌
灵为美国禁用的农药，有导致肝癌的风
险。”消息直接导致10日张裕公司股票大
跌 9.83%。接着是“企业说”，“行业协会
说”，“小道消息说”……就是没见有人拿
出关键性的证据或数据说话。

繁复的生化指数，确实不是一般消费
者所能理解的。其实，我们想问的是，“十
款葡萄酒”里“残留最甚”是不是事实？如
果这个事实成立，就算你与欧美相比是标
准高了、残留低了，那么，拜托能不能把

“农残”降到国内最低？
每次食品安全出现“风吹草动”，总会

有一些事情值得我们反思。第一，为什么
这一次又是媒体在冲锋陷阵？牛奶“农残”
才过去，立顿奶茶的“农残”事件也刚刚降
温，那么，我们的质监部门，为什么偏偏不
会举一反三，主动去检测一下葡萄酒呢？
或者说，这次张裕事件过去了，“农残”就点
到这里为止了？第二，总是当事企业唱戏、
行业协会伴奏，就好比儿子犯事儿了，顶多
是老子出来拍拍胸脯。媒体已经把线索送
到了面前，有关部门为什么不能在第一时
间及时反应、客观发声？第三方独立公信
的权威部门呢？总不能等到人家什么话都
说完了，你才出来“总结”两句吧。

事情发生后，有网友感慨：好在这是
葡萄酒，大不了戒了这一口。可真正的问
题是，食品安全领域还潜伏着多少类似的
风险？我们期待着权威且准确的回答。

“张裕事件”的真相
在哪里


